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Сентябрь — главный месяц 
для Южно-Сахалинска. 
Именно в сентябре областной 
центр празднует день своего 
рождения, вступая в новый 
для себя год. Самое время под-
водить итоги и строить планы! 
Об этом шла речь на традици-
онной осенней встрече главы 
города Сергея НАДСАДИНА и 
его команды с журналистами 
островных СМИ.

Одно из основных достиже-
ний нынешней управленческой 
команды — создание в городском 
округе благоприятных условий 
для развития предприниматель-
ства и привлечения потенциаль-
ных инвесторов.

— Главное — климат доверия 
между властью и бизнесом. Он 
возник, когда мы взяли курс на 
открытость, транспарентность 
и профессионализм, — пояснил 
мэр Сергей Надсадин. — Мы по-
стоянно учимся и готовы к ди-
алогу. Когда люди понимают, 
что их не обманывают, они на-
чинают общаться. Это первое.  
И второе. Мы стараемся делать все 
для того, чтобы инвесторам хоте-
лось вкладывать деньги в Южно- 
Сахалинск. В том числе и для 
этого создается комфортная го-
родская среда, решаются транс-
портные проблемы, проводится 
масштабное озеленение.

Еще один важный, по мнению 
мэра, фактор — эффективная си-
стема стимулирования бизнеса, 
которая предлагает самые разные 
формы поддержки. В прошлом 
году предпринимателям было 
предоставлено по льготной аренд-
ной ставке восемь объектов му-
ниципальной недвижимости, зе-
мельные участки. Немаловажно и 

то, что спустя пять лет бизнесме-
ны получат право без аукционов 
приобрести их в собственность. 
Кроме того, выделяется 25 видов 
субсидий, причем как начинаю-
щим, так и опытным предприни-
мателям.

— Плановая работа привела к 
подписанию концессионных со-
глашений с крупными российски-
ми компаниями, которые вместе 
с банками смогли стать гаранта-
ми больших инвестиций в Южно- 
Сахалинск, — отметил Сергей 
Надсадин. — В настоящее время 
заключено и реализуется 9 кон-
цессионных соглашений на 
более чем 58 миллиардов рублей. 
В целом в городе осуществляет-
ся реализация новых проектов 
с общим объемом инвестиций  
300 миллиардов.

проводить в Южно-Сахалинске 
встречи участников Клуба пред-
принимателей Дальнего Востока, 
на которые приезжают предста-
вители соседних регионов. Им 
интересно то, что происходит в 
нашем городе, и они реализуют у 
нас свои идеи, поскольку видят в 
этом заинтересованность город-
ской администрации.

То, что областной центр живет 
в эпохе больших строек, — факт 
очевидный. Основа этого созида-
тельного процесса — генераль-
ный план Южно-Сахалинска. 
Один из ключевых его разделов —  
программы комплексного разви-
тия инженерной, транспортной 
и социальной инфраструктуры.

— Важность этих программ 
сложно переоценить, — убежден 
первый вице-мэр Южно-Сахалин-
ска Андрей Ковальчук. — В каче-
стве примера приведу систему 
теплоснабжения островной сто-
лицы, центром которой является 
ТЭЦ. Она обогревает город лишь 
до улицы Больничной, и это об-
стоятельство очень осложняло 
его расширение на юг. Изменить 
ситуацию призвана котельная 
«Южная» на улице Больничной, 
построенная в рамках концесси-
онного соглашения. Что касает-
ся водоснабжения и водоотведе-
ния в южной части города, уже 
завершено соружение канализа-
ционного коллектора, который 
охватывает территорию от цен-
тральных очистных сооружений 
до микрорайона «Горизонт». Если 
же говорить о северной части 
Южно-Сахалинска, то в перспек-
тиве планируется отключить пла-
нировочный район Дальнее от 
7-километровой теплотрассы, 
абсолютно неэффективной из-за 

огромных потерь тепла. Вместо 
этого в Дальнем будет построе-
на автономная газовая котель-
ная, которая надежно обогреет 
микрорайон.

В прошлом году в Южно- 
Сахалинске открыли центр управ-
ления городской мобильностью 
(ЦУГМ). Его сотрудники изучили 
дорожно-транспортную систему 
Москвы, в том числе эффектив-
ность адаптивных светофоров 
и выделенных полос для обще-
ственного транспорта. Сейчас 
этот опыт успешно внедряется в 
областном центре.

— Сегодня в городе на улицах 
Сахалинской и Ленина действу-
ет около полутора километров 
выделенных полос, — сообщил 
руководитель ЦУГМа Александр 
Попов. — С их помощью на Са-
халинской удалось кратно сни-
зить время прохождения по 
городу маршрутов № 81 и 104, 
ряда межмуниципальных рейсов.  
До появления выделенной полосы 
автобус проезжал эту магистраль 
за 30-40 минут, а сегодня за  
18-20 минут. На улице Ленина 
за счет выделенных полос уда-
лось существенно модернизи-
ровать расписание движения 
общественного транспорта. На-
пример, маршрут № 20 теперь 
заканчивает работу в 23.37. Учи-
тывая пользу выделенных полос, 
мы продолжаем увеличивать 
их количество. Они появятся 
на улицах Горького, Пуркаева, 
Ленина, на проспекте Победы. 
Таким образом мы выстраива-
ем каркас, который обеспечит в 
городе приоритет общественного 
транспорта.

Частный сектор Южно-Саха-
линска переходит на экологич-
ное голубое топливо. Полностью 
готова к этому Владимировка, до 
конца 2023 года проложат вну-
триквартальные сети газораспре-
деления и подведут к ним маги-
стральные сети в границах улиц 
Емельянова — Ленина — Пуркаева.  
Газификацию всего частного сек-
тора Южно-Сахалинска планиру-
ется завершить до конца 2024-го.  
Но тут, как оказалось, есть пробле-
ма, связанная вовсе не с техниче-
ским обеспечением процесса.

— Сложилась интересная си-
туация. Например, во Владими-
ровке создано более 700 точек 
для подсоединения, есть газовый 
отвод к каждому дому, но под-
ключилось всего 200 абонентов. 
Люди не подают заявки, не за-
ключают договоры на строитель-
ство подводящего газопровода, 
и это при том что значительная 
часть затрат на эти цели компен-
сируется, — рассказал вице-мэр 
Алексей Римша. — Есть возмож-
ность подключиться к газу в Бе-
резняках, Ключах, Старорусском, 
Лиственничном, но, повторюсь, 
люди очень неохотно на это идут.  
В чем причина — мы не пони-
маем. Но предполагаем, что в 
ноябре, когда заметно похоло-
дает, все побегут с заявками, и 
возникнет очередь, а вместе с 
нею волна недовольства. Поэтому 
лучше все-таки озаботиться под-
ключением газа сейчас.

Последние годы Южно-Саха-
линск живет в состоянии постоян-
ного обновления. Растут микро-
районы, обустраиваются скверы, 
восстанавливается облик истори-
ческих зданий. Однако массово-
го обновления жилых кварталов, 
возведенных в прошлом веке, не 
будет.

— Это требует огромных вло-
жений, которые в нынешней си-
туации невозможны. Поэтому мы 
решили заняться обновлением 
промышленных районов города, —  
заявил Сергей Надсадин. — Уже 
подготовлен проект реконструк-
ции территории в пределах улиц 
Украинской, Ленина и проспекта 
Мира. На ней находятся разные 
предприятия, склады, размеще-
ны они нерационально, многие 
здания в аварийном состоянии. 
Эту территорию мы будем обнов-
лять, а склады переедут на юго-за-
пад города, где появится большой 
логистический центр. В настоящее 
время определен инвестор, про-
водится проектирование, начало 
строительства планируется в сле-
дующем году. Помимо этого про-
кладывается объездная дорога, 
чтобы вывести на нее из города 
весь грузовой транспорт.

Еще один интересный проект, 
о котором рассказал мэр, — даль-
нейшее обновление ботанического 
сада и его интеграция с городом. 
Проложенные на его территории 
экотропы будут выводить посети-
телей к юго-западному серпантину 
«Горного воздуха», а у южной гра-
ницы сада планируется обустрой-
ство дополнительной входной 
группы на горнолыжный курорт 
с визит-центром и скейт-парком. 
Уже совсем скоро станет возмож-
ным подниматься на гору Больше-
вик прямо с улицы Горького.

Глядя вперед

На эти средства в Южно-Са-
халинске строятся объекты до-
рожного сервиса, коммунальной 
инфраструктуры, электроснаб-
жения для нового микрорайона 
«Уюн».

— Есть несколько инструмен-
тов, которые мы эффективно ис-
пользуем для привлечения ин-
вестиций, — продолжил тему 
вице-мэр Виталий Данилов. — 
Это инвестиционный совет при 
администрации города, на его 
заседаниях с бизнесменами об-
суждаем все насущные вопросы. 
В 2023 году мы начали активно 
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Сообщение о том, что в ночь 
на 31 августа и далее днем 
ожидаются очень сильные 
дожди, жителей Южно-Саха-
линска особо не насторожило. 
И не такие знавали природ-
ные катаклизмы, но справля-
лись же! Так наверняка думал 
каждый из нас, поглядывая на 
сгущающиеся тучи. Но нагря-
нувший циклон подтвердил, 
что сахалинская погода требу-
ет предельной концентрации 
в любом случае. Впрочем, то, 
как разворачивались дальней-
шие события, доказало: про-
верку на прочность Южно- 
Сахалинск прошел успешно.
Сегодня мы предлагаем вспом-
нить основные моменты лик-
видации последствий сен-
тябрьского циклона, который 
в народе уже назвали «малый 
«Филлис».

По информации ФГБУ «Саха-
линское УГМС», сильные осадки 
ожидаются в ночь и днем 31 ав-
густа. Днем 31 августа и в ночь 
на 1 сентября на реках ожидается 
подъем уровня воды на 0,5-1,5 м. 
Возможны выходы воды на пойму.

За время прохождения цикло-
на на территории Южно-Сахалин-
ска выпало 104 мм осадков, что 
составляет 100% от среднемесяч-
ной нормы. В областном центре 
введен режим ЧС.

Из берегов вышли реки Рогат-
ка и Сусуя, ручьи Пригородный и 
Безымянный. Сильнее всего по-
страдали улицы Тихоокеанская, 
Горького, Комсомольская. Там 
был разрушен асфальт на доро-
гах. На улицах, прилегающих к 
верхней части города, — скопле-
ния мусора, принесенного водой. 
Подтоплены набережная реки 
Рогатки на улице Сахалинской, 
городской парк, в том числе ста-
дион «Космос», цокольные этажи 
нескольких школ и детских садов, 
в частности школы № 23.

Непростая ситуация сложи-
лась во Владимировке, где под-
топило дома по улицам 8 Марта, 
Молодежной и Луговому пере-
улку. Сильно пострадали хозяй-
ственные постройки, приусадеб-
ные участки, вода стоит в самих 
домах. В районе развернут вы-
ездной пункт, к вечеру 1 сентя-
бря отработано более 330 обра-
щений.

В городе наблюдаются частич-
ные перебои с электричеством, 
действуют ремонтно-восстано-
вительные бригады. Мобилизо-
ваны силы городского управле-
ния ГО и ЧС, агентства по делам 
ГО и ЧС Сахалинской области. 
В связи с подтоплением закрыто 
движение по временному мосту 
через реку Сусую на улице Саха-
линской. Скорректировано дви-
жение автобусов.

В ДК «Родина» развернут штаб, 
куда могли обращаться жители, 
чтобы зафиксировать ущерб иму-

Обстоятельствам назло!

ществу, а также за оказанием экс-
тренной помощи. В пункт вре-
менного размещения «Ласточка» 
эвакуирован 31 человек, из них 
16 детей.

В ночь на 1 сентября в устра-
нении последствий стихии были 

задействованы все оперативные 
службы, 80 единиц специализи-
рованной техники управления 
по делам ГО и ЧС Южно-Саха-
линска и завода стройматериа-
лов им. Героя Советского Союза 
М.А. Федотова. Из Корсакова в 
областной центр прибыл отряд 
спасателей. Всестороннее содей-
ствие оказывает правительство 
Сахалинской области.

Посвященные 1 сентября ли-
нейки перенесены на понедель-
ник, 4 сентября. Скорректирова-
на программа празднования Дня 
города. Областной центр инспек-
тирует мэр Южно-Сахалинска 
Сергей Надсадин. Сотрудники де-
партамента дорожного хозяйства 
и благоустройства осуществляют 
регулярные объезды островной 
столицы.

В администрации Южно-Са-
халинска прошло заседание опе-
ративного штаба по ликвидации 
последствий циклона. Выходные 
дни, 2 и 3 сентября, в мэрии объ-
явлены рабочими.

Многие горожане лишились 
имущества, в том числе семьи 
с детьми. По поручению главы 
города всем им незамедлительно 
оказывают помощь в приобрете-
нии необходимой одежды, школь-
ных принадлежностей. Работа с 
каждой семьей ведется индиви-
дуально.

Выплаты пострадавшим по 
линии ЧС городского округа на 
первоочередные нужды составля-
ют 20 тысяч рублей на человека.

— Система отработана. Мы 
оперативно приводим в порядок 
город. Одна из первоочередных 
задач — помощь пострадавшим. 
Ни один из сигналов не останет-
ся без внимания, — отметил мэр 
Южно-Сахалинска Сергей Над-
садин.

Ситуация в Южно-Сахалинске 
постепенно стабилизируется. Уро-
вень воды в реках идет на спад.

С утра жители областно-
го центра занялись уборкой 
территории городского парка  
им. Ю.Гагарина. Сотрудники ад-
министрации областного центра 
и волонтеры вышли на подомо-
вой обход для составления спи-
сков пострадавшего в результате 
подтопления имущества южноса-
халинцев. Им предстоит обследо-
вать более 300 домов.

Ключевая тема вечернего со-

вещания оперативного штаба — 
оказание помощи горожанам, 
чьи дома и приусадебные участ-
ки были подтоплены. Им помогут 
в приобретении материалов для 
ремонта. Важный момент: финан-
совую поддержку получат жители, 
которые утратили урожай.

На территории города про-
должают устранять последствия 
циклона. Уборка грязи на ав-
томобильных дорогах ведется 
как вручную, так и с помощью 
машин. Задействовано 63 едини-
цы техники, 103 рабочих.

В городе активно очища-
ют дворы от нанесенной грязи. 
Силами управления ГО и ЧС в 
порядке очередности ведется от-
качка воды из жилых домов част-
ного сектора. Для просушки по-
мещений создан запас тепловых 
пушек. Работают пункты приема 
заявок от горожан, чьи дома по-
страдали из-за циклона. Продол-
жается восстановление городско-
го парка.

— Благодарю всех, кто по 
зову сердца оказал нам посиль-
ную помощь, — сказал дирек-
тор парка Виктор Калюжный. 
— Специалисты городского де-
партамента культуры и туризма 
уже утром 1 сентября начали раз-
бирать завалы. Ребята с завода  
им. Федотова трудятся не покла-
дая рук, сотрудники парка рабо-
тают почти круглосуточно. При 
такой поддержке мы справимся 
быстро!

В наиболее пострадавших рай-
онах организована установка 
дополнительных емкостей для 
мусора. Бункеры-накопители 
размещены во Владимировке, а 
также в частном секторе 11-го и 
19-го микрорайонов. С 9 сентя-
бря началась доставка строитель-
ных материалов горожанам, кото-
рые нуждаются в восстановлении 
жилья. В списке 49 адресов.

Начальник управления по 
делам ГО и ЧС Александр Поли-
карпов на вечернем заседании 
оперативного штаба доложил 
Сергею Надсадину, что обстанов-
ка на территории города норма-
лизовалась, в работе единичные 
заявки на откачку воды из под-
вальных помещений. Принято 
решение снять режим ЧС с 18.00. 
Вместе с тем деятельность опера-
тивного штаба продолжена для 
координации работы всех подраз-
делений, занятых на ликвидации 
последствий циклона.

1878

991
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72

25
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«В наших лесах растет много 
грибов и ягод. И все жители 
нашего небольшого городка 
Оха любят ездить в лес, кото-
рый окружает наш город. И мое 
место силы — это наш замеча-
тельный, неповторимый, зага-
дочный, щедрый лес», — написа-
ла в своем эссе сахалинка Арина 
Барышева из Охи.

А Юлиана Атанесян из села 
Садового, что под городом Шах-
терском Донецкой Народной Ре-
спублики, прочитав небольшой 
рассказ об охинском лесе, сдела-
ла к нему рисунок «Фотоохота», 
победила в конкурсе и прилетела 
на далекий Сахалин.

Вместе с ней в середине сен-
тября в удивительное путеше-
ствие на окраину страны, которое 
совсем недавно казалось неве-
роятным, отправились еще трое 
ребят из ДНР, отличившихся в 
творческом состязании. Их сопро-
вождали библиотекарь из Шах-
терска и мама одной из участниц.

Литературно-художественный 
конкурс «Вижу сердцем» был орга-
низован АНО «Центр чтения» со-
вместно с Сахалинской областной 
детской библиотекой (СахОДБ) 
при грантовой поддержке регио-
нального правительства и содей-
ствии островного министерства 
культуры и архивного дела.

— Когда мы 1 июня объявили о 

Сюжеты
родного края

начале конкурса, очень хотелось, 
чтобы ребята, живущие в разных 
концах страны, не только лучше 
узнали об этих регионах, но и по-
настоящему подружились, при-
коснулись друг к другу душой, — 
рассказывает директор СахОДБ 
Наталья Чаус. — Нам помогли 
сотрудники донецких детской 
библиотеки и художественной 
школы, художественного музея, 
а также Шахтерской детской би-
блиотеки. Они привлекали ребят 
к участию в конкурсе, знакоми-
лись с их работами. Дети, описы-
вая в эссе любимые уголки родно-
го края, рассказали о том, что их 
вдохновляет, дает силы в трудную 
минуту, вызывает чувство гордо-
сти за свою малую родину.

На первом этапе школьники 
писали эссе, а на втором рисова-
ли к рассказам сверстников из 
другого региона иллюстрации. 
На суд жюри, в состав которо-
го вошли сахалинские писате-
ли, библиотекари и педагоги, 
было представлено несколько 
сотен работ. В двух возрастных 
категориях (12-13 и 14-15 лет)  
и по двум номинациям (эссе и ри-
сунок) выбрали победителей и 
призеров, а еще двум участникам 
присудили приз зрительских сим-
патий. Из 14 лидеров четверо — 
сахалинцы. Ульяна Прокопенко, 
у которой 2-е место за эссе в стар-
шей возрастной категории, живет 

в селе Мгачи. «Природа моего род-
ного маленького уголка дороже 
мне любых красот на Земле», — 
написала 15-летняя школьница.

Для юных творцов турагент-
ство «Дрим» организовало трех-
дневное путешествие «Сахалин —  
остров впечатлений». Ребятам по-
казали местные достопримеча-
тельности и провезли по популяр-
ным туристическим маршрутам.

Конкурсанты побывали на об-
зорной экскурсии по Южно-Саха-
линску, в бухте Тихой, на янтарном 
берегу села Стародубского, подня-
лись на останец Лягушка. Почти 
все загадали на его вершине завет-
ное желание: гости — наверняка о 
том, чтобы в их республике побы-
стрее наладилась мирная жизнь.

Эмоции были настолько 
яркими, что многим ребятам за-
хотелось запечатлеть увиденное 
кистью и словом.

Юлиана Атанесян планирует 
нарисовать загадочную Лягушку 
и Южно-Сахалинск. Иван Камор-
ников, семиклассник из школы 
села Степановка, что под донец-
ким Шахтерском (1-е место за 
лучшее эссе среди детей 12-13 лет), 
готов рассказать о крутом подъеме 
на останец и про Охотское море. 
Кстати, перед тем 
как писать кон-
курсное эссе «Не 
забытые клады: 
изюминки села 
Степановка», 
мальчик внима-
тельно изучал 
краеведческую 
информацию. 
Иван объясня-
ет, почему улицу 
Строительную в 
его селе называют Батькобросив-
ка, а самих жителей заквасника-
ми (за умение готовить напиток с 
особым секретным вкусом).

15-летняя София Черкун из 
Шахтерска (1-е место за лучший 
рисунок среди подростков  
14-15 лет) не прочь запечат-
леть живописные сахалинские 
сопки. На острове больше всего 
ее удивил чистый влажный воздух.  
В ее родном городе, где действуют 
шахты, он не такой, на Сахалине 
дышится легче.

Работа юной художницы назы-
вается «Восходящее солнце Саха-
лина». Для создания иллюстрации 
София выбрала эссе «Край мой — 
Родина моя» Артема Григоряна из 
сахалинского города Макарова, 
которое заняло 2-е место в кон-
курсе и привлекло внимание еще 
трех ребят из ДНР, сделавших к 
нему рисунки.

Как выяснилось, все юные 
гости впервые летели на самоле-
те, да еще так далеко. Ситуация 
в местах их проживания скла-
дывается по-разному. В Донецке 
третий год дети учатся дистанци-
онно. Девятиклассница Татьяна 
Захарченко говорит, что ее школу 
№ 13 задело снарядами. В много-
квартирном доме, где живет дон-
чанка, из-за обстрелов кассет-

ными боеприпасами пострадали 
окна и балконы.

— Свою малую родину нужно 
любить такой, какой она есть, 
даже если там сейчас тревожно и 
многое разрушено. Моя земля — 
моя сила, — уверена Таня.

Старшеклассница уже много 
лет занимается дзюдо, участвует в 
соревнованиях, учится в музыкаль-
ной школе по классу фортепиано. 
На церемонии награждения она ис-
полнила два произведения на кла-
винове (цифровом фортепиано). 
Свое выступление Таня посвятила 
памяти погибших солдат, которые 
защищали нас.

По словам библиотекаря Яны 
Мозалевой, сопровождавшей до-
нецких детей в поездке, в Шахтерске 
сейчас спокойнее, город постепен-
но возвращается к мирной жизни.  
В центральную городскую библио-
теку стало приходить больше детей, 
летом для них проводили цикл ме-
роприятий. Ребята с удовольствием 
читают современных авторов.

— К нам поступают новые 
книги, в том числе и из Сахалин-
ской области. Ваша детская библи-
отека проводит акцию «Подарок 
библиотекам Донбасса», —  
рассказывает Яна. — Мы актив-

но сотруднича-
ем с сахалински-
ми коллегами. 
В 2022 году ваш 
регион взял над 
Ш а х т е р с к о м 
шефство, и мы 
ощущаем посто-
янную поддерж-
ку во всех сферах 
жизни, не только 
в культурной. 
Когда читали 

работы конкурсантов, удивлялись, 
с какой любовью и мудростью 
ребята писали о своем крае. Бла-
годарю организаторов за то, что 
помогли исполнить нашу мечту 
побывать на Сахалине!

На церемонии награждения  
16 сентября победителям вручи-
ли дипломы, памятные подарки 
и сборник «Вижу сердцем», в ко-
торый вошли эссе и рисунки по-
бедителей и призеров конкурса. 
Но самое главное, что гости из 
Донбасса увезли с собой с острова 
добрые воспоминания, которые 
помогут оставаться стойкими в не-
простой ситуации на Родине.

Тираж сборника «Вижу серд-
цем» передадут всем участникам 
конкурса, он также поступит в 
библиотеки ДНР и Сахалинской 
области. Недаром директор АНО 
«Центр чтения» Наталья Петров-
ская отметила: проект подтвердил, 
что именно литература и искус-
ство объединяют нашу огромную 
страну и наши сердца.

-

-

-
-

-

-
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В те сентябрьские выходные на 
пляже озера Тунайча было ветре-
но и весело. Более десяти семей, 
поделившись на две команды, 
устроили спортивные старты на 
сапах. Сначала был командный 
заплыв на скорость, потом шуточ-
ная «мокрая» эстафета с ведрами. 
Тунайча подарила сапбордистам 
и болельщикам азарт и отличные 
эмоции, а победителям доста-
лись призы и овации. Потом все 
собрались за общим угощением, 
а Анара Сооронбаева, как всегда, 
приготовила отменный плов.

Так участники проекта «Спорт 
в семью» закрыли летний сезон, 
который с наступлением тепла 
проходил на воде. Более 20 членов 
семей военнослужащих, погиб-
ших в зоне СВО, в будни по ве-
черам и каждые выходные выез-
жали на Тунайчу, Чибисанское и 
Изменчивое озера и реку Лютогу, 
где учились кататься на сапах, 
водных лыжах и вейкбордах. Эти 
дни были наполнены солнцем и 
добрым общением. Оказалось, 
что спорт на воде уносит грусть и 
плохое настроение.

История проекта началась 
в январе на «Горном воздухе».  
В конце 2022-го Наталия и Сне-
жана Кауровы обратились к мэру 
города Сергею Надсадину с ини-
циативой объединить семьи во-
еннослужащих, погибших в СВО, 
с помощью спортивного проекта. 
Хотелось поддержать и отвлечь от 

СВОя семья

горьких мыслей переживших не-
выносимую утрату людей.

В том, как это важно, Кауро-
вы убедились на своем опыте.  
В марте прошлого года у Снежа-
ны в зоне СВО геройски погиб ее 
жених Александр Чупраков. Ему 
был 21 год. Морской пехотинец 
десантно-штурмовой бригады 
посмертно награжден орденом 
Мужества. Парень собирался же-
ниться и мечтал научиться ка-
таться на горных лыжах. Иници-
аторы проекта решили исполнить 
его мечту через других людей, так 
же, как и они, переживших непо-
правимое.

— Нам сразу пошли навстре-
чу, на следующий день мы обсу-
дили оргвопросы с вице-мэром 
Дмитрием Хайбриевым. После 
обзвонили семьи, пожелавшие 
участвовать в проекте, и согласо-
вали с ними график бесплатных 
тренировок на горных лыжах, — 
рассказывает инициатор проекта, 
член Южно-Сахалинского отделе-
ния Союза женщин России Ната-
лия Каурова. — Нас очень поддер-
жала руководитель спортклуба 

«Неваляшка» Нина Купцова, обес- 
печив инвентарем. Админи-
страция города посодействова-
ла с выделением безлимитных 
ски-пассов на «Горный воздух».  
С 20 января тренировались 
каждый день, со строгим соблю-
дением правил безопасности.

Занятия Наталия ведет со своей 
дочерью Снежаной, которая обу- 
чается на факультете «Сервис на 
транспорте» в колледже СахГУ. Обе 
являются профессиональными ин-
структорами по горным лыжам и 
сноуборду. Весной по предложе-
нию Снежаны все дружно пере-
ключились на ролики, которые 
тоже выделил клуб «Неваляшка». 
После окончания горнолыжного 
сезона участники проекта прого-

лосовали за его продолжение. За 
это время благодаря Кауровым 
они подружились и стали одной 
спортивной сплоченной семьей, 
где всегда можно найти теплоту, 
понимание и поддержку. 

— Наталия мне позвонила как 
раз в тот день, когда исполнилось 
полгода после гибели мужа, —  
вспоминает участница проекта  
Елена Вострикова. — Решила 
пойти на гору ради младшего 
сына, а себя для таких эксперимен-
тов считала уже слишком взрос-
лой. Потом все-таки попробовала 
и поняла, как же здорово суметь 
преодолеть свой страх! Сын Денис 
не пропускал ни одного занятия и 
быстро перешел на более сложную 
трассу. Очень благодарна Наталии 

и Снежане за то, что вытащили нас 
из четырех стен, помогли поме-
нять жизненный ракурс и найти 
новый круг общения. Мы посто-
янно общаемся в ватсап-группе, 
интересуемся, как идут дела. Я пе-
рестала ощущать тягостное оди-
ночество.

Второклассница Полина Сау-
ракова, которая ловко управляет-
ся с сапом, с нетерпением ждет от-
крытия горнолыжного сезона, как 
и ее мама и два старших брата. 
Глава семьи Саураковых погиб в 
СВО… Тренеры обещают научить 
девочку кататься еще и на сноу-
борде. Проект объединил немало 
многодетных родителей, снача-
ла решивших ходить на занятия 
ради детей. Потом они и сами 
нашли в нем отдушину.

— Хочу поблагодарить в 
первую очередь спортклуб «Не-
валяшка» за безвозмездное пре-
доставление спортинвентаря, а 
также «Горный воздух». И всех, 
кто пошел нам навстречу и оказал 
содействие: вейк-парк «Торнадо», 
Дмитрия Тетюева и Максима Ко-
валенко за отзывчивость и жела-
ние помочь, — говорит Наталия 
Каурова. — Будем рады, если у 
нас появятся новые помощники, 
чтобы проект активнее развивал-
ся. И есть заветная мечта — заку-
пить хотя бы небольшую партию 
своего спортинвентаря.

Руководитель Сахалинского 
филиала фонда «Защитники От-
ечества» Сабина Кушевская, тоже 
ставшая участником проекта, 
считает, что его пора выводить 
на областной уровень. Членам 
семей погибших героев, кото-
рым сложно пережить трагедию, 
нужны душевная поддержка, об-
щение и занятия, возвращающие 
силы и веру в себя.

Людмила Павловна ДУБА- 
ШОВА — коренная сахалинка. 
Родилась в Макарове, жила в Ты-
мовском, где трудилась в детском 
саду почти 30 лет. Там вышла 
замуж, родила 
сына. После пе-
реезда в Юж-
но-Сахалинск 
какое-то время 
нянчила и вос-
питывала детей, 
чьи мамы были 
вынуждены вер-
нуться на работу 
раньше, чем за-
канчивался де-
кретный отпуск. 
Недостатка в 
клиентах у Люд-
милы Павловны 
не было: ее благодаря сарафан-
ному радио передавали из семьи 
в семью как настоящую драгоцен-
ность, с идеальными рекоменда-
циями.

— Педагог должен обладать 
огромным терпением. И если он 

Серебряная мамочка

не будет уважать потребности 
ребенка, его желания, то ничего 
хорошего из такой работы не по-
лучится. К примеру, многие ста-
раются докричаться до расшалив-
шихся малышей, иногда и ругают 
их. Я в таких ситуациях поступа-

ла наоборот — 
понижала голос 
до шепота, и 
детвора сразу 
замолкала, при-
слушивалась, — 
делится опытом 
Людмила Пав-
ловна.

После смерти 
супруга она пе-
реехала на ма-
терик. А через 
несколько лет 
вернулась на Са-
халин: сыну, у 

которого возникли серьезные 
проблемы со зрением, понадоби-
лась помощь.

Вот уже седьмой год Людмила 
Дубашова живет в Южно-Саха-
линском доме-интернате для пре-
старелых и инвалидов (ЮСДИ), 

где ее колоссальный опыт работы 
с детьми пригодился и в деятель-
ности команды серебряных во-
лонтеров. Пятый год они дружат 
с ребятами из реабилитационно-
го центра «Маячок», регулярно 
проводят совместные меропри-
ятия. Так, недавно добровольцы 
из дома-интерната вместе с вос-
питанниками «Маячка» делали 
открытки для островных бойцов, 
уехавших в зону СВО. А перед 
этим дети показали своим взрос-
лым друзьям концерт.

— Это так здорово, когда 
вместе встречаются пожилые 
люди и детвора! Бабушки и де-
душки смотрят их выступления, 
умиляются, кто-то даже плачет. 
А ребятишки сначала очень вол-
нуются и переживают, а потом 
видят, как их любят и ждут, как 
аплодируют, и у них загораются 
глаза от восторга. Для них каждая 
похвала очень важна, ведь они из 
семей, которые находятся в труд-
ной жизненной ситуации, многие 
добрых слов в свой адрес до попа-
дания в «Маячок» не слышали, — 
рассказывает Людмила Павловна.

Людмила Дубашова — чело-
век авторитетный, председатель 
совета проживающих ЮСДИ. Это 
выборная организация, ее члены 
занимаются взаимодействием 
между получателями социальных 
услуг и персоналом учреждения. 
Решают члены совета любые во-
просы, с которыми рядовой жилец 
может и не пойти к сотрудникам.

— Например, новоприбывших 
в интернат обеспечивают одеж-
дой с местного склада, но пред-
варительно надо самому сказать 
кастелянше, что именно необхо-
димо и какого размера. А человек 
может постесняться и не объяс-
нить, что ему нужно. Многие так 
привыкли очень скромно жить, 
что им стыдно хотеть чего-то луч-
шего и большего, хотя интернат 
готов все это дать, — говорит 
Людмила Павловна.

Раз в месяц члены совета со-
бираются со специалистами ме-
дицинской части и представи-
телями руководства интерната 
и обсуждают, кому из прожива-

ющих надо помочь и чем. Заме-
нить износившийся матрас, сво-
зить в город за новыми очками, 
помочь с документами, для по-
лучения и оформления которых 
нужно личное присутствие чело-
века, — вот неполный перечень 
вопросов, совместно решаемых 
на этих встречах.

— За пару лет работы нам уда-
лось значительно снизить коли-
чество жалоб от постояльцев, что 
очень радует. Работа рутинная, 
временами сложная, но ни одно 
обращение мы не пускаем на само-
тек. Ведь нам тут жить, и хочется, 
чтобы всем было комфортно, —  
говорит Людмила Павловна.

-

-

-

-

-



6

-

-
-

 

Со спортом Иван Николаевич 
дружит с ранних лет. В детском 
доме «Ласточка», где он воспиты-
вался, жизнь была насыщена со-
ревнованиями по спортивному 
туризму, легкой атлетике, футбо-
лу, лыжным гонкам, настольно-
му теннису, лапте. Иван всегда 
старался не просто участвовать в 
них, а побеждать. 

— Любовь к движению мне 
со школьных лет прививала учи-
тель и тренер в одном лице Алла 
Сергеевна Матвиенко. Она же 
помогла сформировать правиль-
ные взгляды на жизнь и сыгра-
ла огромную роль в становле-
нии меня как личности. Поэтому 
можно сказать, что это профессия 
меня выбрала, а не наоборот, —  
говорит Иван Тимофеев.

В 13 лет он стал воспитанни-
ком войсковой части № 2199. 
Учился в средней школе № 3 

Наставник будущих 
чемпионов

 
 

-
-
-

чего  греха таить. Но все равно 
пошел. Потому что порядок и дис-
циплина прежде всего, от них за-
висит вся жизнь. Лень меня пыта-
ется победить, но я умею держать 
себя в руках, — признается Иван 
Тимофеев.  

 Он уверен: от детей можно 
требовать что-то только в том 
случае, если сам являешься при-
мером. Так, его ученики ежегод-
но, начиная со второго класса, 
сдают нормы ГТО, и среди них 
уже много золотых и серебря-
ных значкистов. А образец вот  
он — педагог, обладатель золото-
го знака ГТО.

 Все увлечения Ивана Никола-
евича так или иначе связаны со 
спортом. Он регулярно участвует 
в лыжном марафоне, посвящен-
ном памяти И.П. Фархутдинова. 
Постоянно защищает честь гим-
назии в спартакиаде трудовых 
коллективов как на муниципаль-
ном, так и на областном этапе. 
Любит рыбалку. 

 — Премия мэра, которую я 
получил, это прежде всего успех 
моих учеников и коллекти-
ва нашей гимназии. Мы вместе 
работаем над тем, чтобы наши 
ребята росли сильными, целе-
устремленными и становились 
чемпионами. Поэтому я безмер-
но благодарен своим коллегам 
и наставникам. Без них никаких 
побед точно бы не получилось! — 
считает Иван Тимофеев.

Престижную награду ко Дню 
города 12-летней школьнице 
вручили в номинации «Моло-
дые таланты» — в сфере куль-
туры и искусства. За пять лет 
обучения по классу гитары в 
детской музыкальной школе 
№ 1 она не раз становилась  
лауреатом различных фести-
валей и конкурсов исполните-
лей гитарной музыки.

Своими успехами девоч-
ка опровергает стереотип о 
том, что гитара больше муж-
ской инструмент. В ее руках 
шестиструнка запела с перво-
го класса. София довольно 
быстро прошла путь от простей-
ших «Во саду ли, в огороде» до 
классических «Волн Испании» 
Евгения Шилина. На третьем году 
обучения завоевала III премию 
Международного конкурса мо-
лодых музыкантов-исполните-
лей «Музыкальный Владивосток 
2020». С той поры для кубков и 
грамот дома выделили отдель-
ный уголок.

Можно сказать, что занятия 
музыкой для Софии и ее брата-
двойняшки Даниила были предо-
пределены до рождения. Их отец 
Виталий Огай уже более 20 лет пре-
подает гитару, последние годы — 
в ДМШ № 1. Поэтому, когда 
София и Даниил подросли, 
вопрос о выборе инструмен-
та не стоял. Папа вручил им по 
гитаре и принял в свой класс: в 
детях с ранних лет проявились 
музыкальные способности. Они 

В унисон с успехом

ные концерты получаются сами 
собой. Иногда ребята готовят 
музыкальные сюрпризы на мой 
день рождения. Занятия музыкой 
заметно влияют на них, расши-
ряют их кругозор, помогают по-

знать самих себя, сформировать 
самооценку.

София и в ДМШ, и в лицее № 2 
(они с братом ходят в один класс) 
учится на четверки и пятерки — 
усидчивость и терпение, необ-
ходимые для занятий музыкой, 
помогают в освоении школьной 
программы. Больше всего она 
любит математику, хотя обычно 
творческим детям легче даются 
гуманитарные предметы.

По словам мамы, дочь для 
нее незаменимая помощница по 
дому, всегда готова навести по-
рядок и приготовить.

— Двойняшки по характеру аб-
солютно разные. Дочь не по воз-
расту самостоятельная, трудолю-
бивая. Сын более непоседливый, 
предпочитает что-то собирать 
или конструировать, — рас- 
сказывает Дарья Петровна. — 
Дети все время проводят вместе, 
у них общие друзья. У ребят очень 
прочная эмоциональная связь, на-
верное, еще и поэтому они успеш-
но выступают дуэтом.

На сахалинские конкурсы обя-
зательно приходят мама и лю-
бимая бабушка. Людмила Ми-
хайловна с первых дней возила 
внуков на занятия в музыкальную 
школу. Следила за тем, чтобы во-
время готовили форму для вы-
ступлений, а Даниил не забывал 
счастливую бабочку, которая при-
носит удачу на конкурсах.

Кроме гитары София и Даниил 
осваивают еще два инструмента —  
домру и фортепиано. На домре де-
вочка играет в оркестре русских 

Кроме уроков Иван Никола-
евич ведет секцию настольного 
тенниса, а недавно стал руко-
водителем школьного методи-
ческого объединения по физ-
культуре и ОБЖ. Главным своим 
качеством, которое помогло 
добиться серьезных успехов в 
жизни, он считает дисциплини-
рованность.

— На мой характер наложи-
ли отпечаток и учеба в кадет-
ском корпусе, и занятия спортом. 
Вот вчера на пробежку собирал-
ся через силу —  вечер, темно, 
погода не радует, да и лень было, 

положенный в городе Пушкине 
под Санкт-Петербургом. В 2005 го- 
ду вернулся в Южно-Сахалинск и 
поступил в СахГУ. Через пять лет 
окончил его с красным дипломом, 
получив специальность педагога 
по физической культуре. А затем 
талантливого парня пригласила 
на собеседование директор гим-
назии № 1 Елена Федорова, ны-
нешний вице-мэр Южно-Саха-
линска, и приняла на работу. 

В гимназии Иван Тимофе-
ев трудится уже 14-й год. Имеет 
высшую квалификационную ка-
тегорию. Здесь же учителем рус-
ского языка и литературы рабо-
тает его супруга Симона. Они 
познакомились еще в универси-
тете, воспитывают дочь Виолет-
ту, которая тоже с ранних лет 
обожает спорт, особенно любит 
кататься на велосипеде, плавать 
и играть в волейбол. 

постоянно получают награды.  
В прошлом году дуэт юных гита-
ристов стал лауреатом городской 
премии в номинации «Конкурс» 
за успешное участие в творческих 
состязаниях.

В музыкальной школе София 
уже понемногу делится мастер-
ством с ребятами, которые только 
начинают заниматься на гитаре. 
Учителя замечают в талантли-
вой ученице задатки хорошего 
педагога.

— В нашем доме постоянно 
звучит музыка, — говорит Дарья 
Петровна, мама двойняшек. — 
Каждый день занимаются дети 
или муж, многие наши друзья 
тоже играют на музыкальных 
инструментах. Когда у нас соби-
раются гости, импровизирован-

народных инструментов «Саха-
линская метелица» под руковод-
ством директора ДМШ № 1, из-
вестного педагога Александра 
Гимро. По словам подопечной, он 
требовательный, но в меру, может 
и пошутить.

Точного ответа на вопрос о 
том, станет ли музыка ее про-
фессией, юная исполнительница 
пока не знает. Есть вероятность, 
что все-таки пойдет по отцов-
ским стопам и тоже будет пре-
подавать. Сейчас София готовит 
новую сольную программу. На 
сцену следующего конкурса она 
собирается выходить как всегда с 
настроем на победу.

имени Героя России Сергея Рома-
шина. После 9-го класса поступил 
в Первый пограничный кадетский 
военный корпус ФСБ России, рас-
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Поиск призвания — дело слож-
ное. Найти себя, заниматься тем, 
что приносит радость, удает-
ся далеко не всем. Наша герои-
ня сумела сделать свой выбор. 
Правда, путь к нему оказался не-
простым, ведь Наталья Русинова —  
человек увлекающийся и много-
гранный. По профессии она учи-
тель русского языка и литературы, 
однако со школой подружиться 
не получилось. Зато сложилось с  
Южно-Сахалинским домом-ин-
тернатом для престарелых и ин-
валидов. Именно там Наталья 
разработала и внедрила уникаль-
ную образовательную програм-
му «Взрослая школа» для людей 
с ограниченными возможностя-
ми, а затем волонтерский проект 
«Ангелы с крепкими руками» по 
организации прогулок для лежа-
чих подопечных отделения «Ми-
лосердие». В 2019 году проект стал 
лауреатом общественно-деловой 
премии «Звезда Дальнего Востока» 
в номинации «Доброволец года».

В числе дел, которым посвяти-
ла себя Наталья, — помощь без-
домным животным. Вместе с су-
пругом Сергеем и дочкой Юлией 
спасает собак и кошек, причем по-
следние регулярно находят приют 
в их доме. Кроме того, Наталья — 

Южно-сахалинских школьни-
ков и дошколят вакцини- 
ровать от гриппа нынче стали  
немного раньше. Прививочная 
кампания стартовала в первых 
числах сентября. Об ее особен-
ностях нам рассказала врач-
инфекционист детской поли-
клиники Южно-Сахалинска, 
главный внештатный инфекци-
онист министерства здравоох-
ранения Сахалинской области 
Оксана СОЛОНИНА. 

 

По словам врача, лучше при-
виваться от гриппа в сентябре —  
первой половине октября, до 
начала эпидемиологического 
сезона. Для формирования имму-
нитета после прививки организму 
требуется 2-4 недели, сейчас как 
раз есть запас времени.

— Рассчитываем вакциниро-
вать большую часть детского насе-
ления городского округа, до 70  про- 
центов, в оптимальные сроки. 
Тогда мы с хорошей иммуноло-
гической прослойкой вступим в 
период возможного роста ОРВИ, —  
поясняет Оксана Викторовна. 

И добавляет, что в этом году 
эпидемию гриппа прогнозируют 
с большой вероятностью. Ожи-
дается сезонный — группы А и 
группы В. 

— Сегодня мы живем в пост-

Осенняя профилактика

ковидном пространстве. И после 
того как COVID-19 ушел, все 
вирусы и микробы, знакомые 
нам прежде, активизируются. 
Возможны вспышки гриппа, ме-
нингококковой или коклюшной 
инфекции. Минувшим летом 
возникла опасность распростра-
нения кори, — говорит врач-
инфекционист. — Островитяне 
снова активно ездят в отпуск, об-
щаются с жителями других ре-
гионов и привозят на Сахалин 
разные вирусы. В такой ситуации 
главное — вовремя обезопасить 
себя и ребенка прививками. Они 
помогают запустить собственные 
защитные силы организма и бо-
роться с инфекцией, подготавли-
вая к встрече с вирусом.

Истории из жизни

В этом году детей от 6 месяцев 
до 18 лет прививают четырехва-
лентной инактивированной вак-
циной «Ультрикс Квадри». Она за-
щищает от двух штаммов вируса 
типа А и двух типа В. 

—  «Ультрикс Квадри», пре-
парат с расширенным сектором 
защиты, пришел на смену трехва-
лентной вакцине, поскольку дети 
как более уязвимая часть населе-
ния входят в группу риска. Осо-
бенно тяжело переносят грипп 
малыши до 3 лет, — говорит 
Оксана Солонина.

Она напоминает, что вакци-
нация в любом возрасте защища-
ет от сложных форм болезни. На 

примере предыдущих лет южно-
сахалинцы убедились, что вынуж-
денный карантин в школах выби-
вает из колеи, нарушает учебные 
и семейные планы, а медперсо-
налу и эпидслужбам приходится 
трудиться с двойной нагрузкой. 
Поэтому сейчас в дошкольных и 
образовательных учреждениях 
городского округа идет массовая 
вакцинация детей от гриппа. 

Главное отличие этой приви-
вочной кампании — упрощенный 
график. Раньше перерыв между 
двумя вакцинами составлял месяц. 
Но специалисты пересмотрели это 
правило. «Ультрикс Квадри» со-
вместима со всеми календарными 
неживыми вакцинами. К примеру, 
малышам ее можно делать в один 
день с плановыми прививками от 
гепатита, АКДС и другими, а также 
с «Пневмо» (для профилактики 
пневмококковой инфекции), ко-
торую по индивидуальному гра-
фику рекомендуют часто болею-
щим детям. 

— Когда вакцина живая, в 
частности против кори или ве-
тряной оспы, нужно выдержать 
интервал в один месяц перед или 
после прививки от гриппа, — 
уточняет Оксана Викторовна. 

Если вашему ребенку не сде-
лали прививку в школе или дет-
ском саду, обращайтесь к участ-
ковому педиатру в поликлинику 
по месту жительства. Одно из 
главных противопоказаний —  
острый период заболева-
ния. Обязательно сообщите 
врачу, если у ребенка накану-
не поднималась температура.  

В день прививки строгих огра-
ничений нет. Родители должны 
следить за самочувствием ребен-
ка. Если все в порядке, можно за-
ниматься привычными делами, 
учиться и гулять. 

— Родителям, которые со-
мневаются в пользе вакцина-
ции, еще раз напомним, что 
дети болеют гриппом не только 
чаще, но и тяжелее взрослых —  
дольше и с осложнениями. Вы-
деляя вирус в окружающую 
среду, они заражают и членов 
семьи. Прививки снижают риск 
развития тяжелой формы забо-
левания на 100 процентов, —  
говорит главный внештатный 
инфекционист. — Вакцинация — 
лучший способ избежать ослож-
нений после гриппа, способных 
нанести серьезный вред детско-
му здоровью. 

популярный блогер, и именно бло-
герство однажды привело ее в ре-
дакцию газеты «Южно-Сахалинск 
сегодня» на должность корреспон-
дента. А еще она плодовитый писа-
тель, в ее творческом багаже уже 
четыре книги, в том числе одна из-
данная, и литературная премия.

В канун Дня города Наталья  
Русинова стала лауреатом 
премии мэра Южно-Сахалин-
ска в номинации «Призвание —  
журналист».

— Журналистика всегда была 
мне интересна. В юности сотруд-
ничала с детской газетой «Остров 
сокровищ», это наложило опреде-
ленный отпечаток на мое мировос-
приятие. А еще мечтала работать в 
библиотеке, потому что с детства 
была книгочеем.

После школы выучилась на 
преподавателя русского языка и 
литературы. Работать с детьми 
мне всегда было интересно и 
радостно, особенно с теми, кто 
задает много вопросов, я это 
очень люблю. Правда, когда окон-
чила университет, зарплата учите-
ля оказалась такой, что не окупал-
ся даже проезд к месту работы, а 

в журналистике платили больше. 
Но, если серьезно, мне интерес-
ны люди. Уникален каждый чело-
век, даже на первый взгляд самый 
обычный. Просто надо суметь его 
увидеть, услышать, раскрыть.

— Конечно, это социалка. Мне 
интересна любая тема с нею свя-
занная и нравится об этом расска-
зывать, в том числе о преодолении 
жизненных трудностей. Ведь мно-
жество удивительных примеров 
прошло перед глазами, когда ра-
ботала в доме-интернате.

А еще я глубоко уважаю меди-
цину, науку. Безмерно благодарна 
врачам, считаю, что у них святая 
профессия. Их часто обижают, и 
меня это очень расстраивает. По- 
этому, когда есть возможность, 
обязательно пишу о врачах. Это 
самое малое, что могу для них 
сделать.

Недавно я перенесла опера-
цию. Когда на операционном 
столе готовили к наркозу, мед-
сестра, поняв, что мне страшно, 
начала отвлекать, расспраши-
вать, кем работаю, чем занима-
юсь. Узнав о моей профессии, ска-
зала: «А про нас, медсестер, ни 

разу нигде не писали…» Конечно 
же, я пообещала написать.

— Мне интересно. К тому же я 
большой фанат славянских мифов 
и легенд. Наши традиции, свя-
занные с верованиями предков, 
с теми же лешими, домовыми и 
прочими существами, которых со-
вершенно зря назвали нечистой 
силой, — это целый культурный и 
литературный пласт. Что касается 
конкурсной книги «Змеевы неве-
сты», я писала ее около месяца в 
режиме онлайн. Было непросто, 

честно скажу. Днем делала свою 
основную работу, ночами зани-
малась книгой, причем язык там 
сложный, стилизован под древне-
русско-сказочный…

— Я сейчас скажу непопуляр-
ную вещь, но для меня слово «вдох-
новение» — синоним тунеядства. 
Можно не писать, бесконечно 
оправдывая себя тем, что нет вдох-
новения. Эту проблему решают 
рутина и дисциплина. Именно так 
я успеваю и работать, и писать 
книги, и ухаживать за подобран-
ными на улице больными питом-
цами, а их под нашей с супругом 
опекой сейчас больше десятка…

— Это очень важная для меня 
награда. Ее не было бы без на-
ставников, представителей той 
самой школы старой журналисти-
ки, которые учили меня писать. 
Не все сразу получилось, и сейчас 
не всегда получается, но я все 
равно иду к цели. И свою работу 
очень люблю — она дает возмож-
ность общаться с замечательны-
ми людьми. Истории, которые 
я от них узнаю, иногда исполь-
зую в своих книгах. Сейчас запас 
этих историй такой, что жизни 
не хватит, чтобы их отписать. Так 
что будем жить!
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Новый проект МАУ «Культур-
но-туристический центр» нагляд-
но показывает поселение XIX века, 
воссозданное по старым докумен-
там и фотографиям. На огромном 
макетном столе, установленном 
в самом старом здании города на 
ул. Невельской, 44а, прежняя Вла-
димировка лежит как на ладони. 
Если миновать мост через речку и 
пройти по главной улице, можно 
увидеть часовню, почтовое отделе-
ние, торговую лавку Садыка Гафу- 
рова, школу, в которой обучалось 

По меркам музейного сообще-
ства, ориентированного на 
взаимодействие с веками,  
40 лет не срок. Но значимость 
всякого явления определяется 
не по формальным признакам, 
а по качеству жизни, умению 
чувствовать время и соответ-
ствовать ему. 

У каждого сахалинца свой 
образ главного художественно-
го музея области. Для одних это 
встречи с шедеврами мирового 
уровня из фондов федеральных 
музеев, сотрудничество с кото-
рыми рождает наиболее амби-
циозные арт-проекты. Для вто- 
рых — знакомство с творчеством 
островных мастеров изобрази-
тельного искусства, чьи лучшие 
работы рачительно отбираются 
в копилку СОХМ. Для третьих — 
возможность разбудить в себе ху-
дожника в любом возрасте. Для 
четвертых — союз живописи и 
музыки, которая как у себя дома 
в стенах банковского здания с за-
видной акустикой, построенного 
в период Карафуто.

Реестр осуществленных за этот 
период проектов занял бы не один 

Как увидеть Владимировку

около 30 детей, дом старосты, 
ветряную и водяную мельницы. 
Представлен здесь и известный 
старожилам города так называе-
мый дом Осипова, который про-
существовал вплоть до 1968 года.

Владимировка, ставшая праро-
дительницей Южно-Сахалинска, 
была основана в 1882 году. Из-
начально в ней в основном жили 
ссыльнопоселенцы. 

— Чехов в книге «Остров Саха-
лин» вспоминал большие коровьи 
стада и табуны лошадей, отмечал 
хороший покос. И тут же сетовал, 
что в избах нет хозяек, а значит, 

нет и настоящих хозяйств. Он 
считал, что это селение как сель-
скохозяйственная колония стоит 
обоих северных округов вместе 
взятых, — рассказывает заведу-
ющий отделом экскурсионного 
обслуживания и организации ме-
роприятий культурно-туристиче-
ского центра Андрей Кафкан.

Идея создания макета возник-
ла в департаменте культуры и ту-
ризма администрации Южно-Са-
халинска. Разработкой модели 
Владимировки в 3D занимался 
сотрудник ДК «Родина» Михаил 
Зубков, а воплощал проект в 
жизнь художник Дома культуры 
Степан Гарбар.

Основание макета, на созда-
ние которого давался месяц, из-
готовлено из нескольких громад-
ных кусков пенопласта. На них и 
нужно было нарезать ландшафт 
Владимировки, например проло-
жить русло реки. Для ускорения 
работы в ход пошли не ножи, а шу-
руповерты с железными щетками-
насадками. А пучок декоративной 
искусственной зелени, из которой 
делалась трава, мох и хвоя для 
елей, измельчали до нужной кон-
диции всем коллективом центра.

Макеты деревянных строений 
изготавливали рабочие город-
ского парка имени Ю.Гагарина 
из бамбуковых ковриков, какие 
используются в японских ресто-
ранах и кафе для заворачивания 
роллов.

— Мне как раз тогда парк при-
слал в помощь трех подростков, 
которые были трудоустроены на 
летних каникулах, и мы вместе не 
только прокладывали на макете 
улицы, дорожки к строениям и 
русло реки, но и рисовали рас-
плавленным гибким пластиком 
листья на проволочных деревьях 
с помощью 3D-ручки. Потом обо-
рачивали стволы белой бумагой... 
Получилось очень похоже, — вспо-
минает Степан Гарбар.

Фигурки людей и живот-
ных печатали на 3D-принтере, а 
потом раскрашивали вручную. 
Здесь тоже помогали сотрудни-
ки центра вместе с учителями, 
приглашенными из школ Южно-
Сахалинска, Долинска и других 
населенных пунктов. Педагоги 
охотно откликнулись на просьбу 
о содействии. Понимали: проект 
действительно уникальный, и 
принять в нем участие — редкая 
удача. А как приятно будет учи-
телю привести учеников на экс-
курсию и между делом шепнуть: 

«А этого каторжанина разрисо-
вывал я...»!

По словам Степана Гарбара, 
аналоги подобных макетов с де-
тальными копиями населенных 
пунктов в российских музеях и 
культурных центрах имеются. Но 
пожалуй, нигде еще их не изготав-
ливали в столь короткие сроки. 

Все краски мира 

том, потому что музейный кол-
лектив ежегодно фонтанирует де-
сятками незаурядных идей. Если 
пролистать новейшую историю 
музея, память подскажет наибо-
лее мощные впечатления. Так, 
благодаря связке с екатеринбург-
ским коллекционером и меце-
натом Александром Шадриным 
сахалинцы знакомились с под-
линниками Дали и Пикассо, рос-
сийских нонконформистов —  
детей оттепели. Омский област-
ной музей изобразительных ис-
кусств имени М.Врубеля делился 
гравюрами японского художни-
ка Бёдзана Хирасавы. На Саха-
лине привечали иконопись ста-
рообрядцев Русского Севера из 
Государственного музея исто-
рии религии (Санкт-Петербург), 
этюды Василия Верещагина и 
Ильи Репина из Приморской кар-
тинной галереи, лучшие образцы 
декоративно-прикладного искус-
ства в национальной традиции из 
Японии и Кореи, вершины юве-
лирного ремесла Афганистана и 
Пакистана, предоставленные Го-
сударственным музеем искусства 
народов Востока (Москва). 

Сердце музея — собственные 

коллекции. Созданный в 1983 го- 
ду, он был призван приблизить са-
халинцев к прекрасному. Удален-
ность островного региона всегда 
оставалась естественной прегра-
дой, а уж в доинтернетную эпоху, 
когда не было роскоши вирту-
альной реальности, особенно. 
Но именно в те годы сформиро-
валась стратегия музея, кото-
рый по факту рождения стоит 
на перекрестке западной и вос-
точной культуры, России и Азии.  
В едином музейном пространстве 
можно совершить путешествие 
от раннехристианской эпохи, от-
раженной в копиях церковных 
фресок, и XIX, золотого века рус-
ской живописи, до роскошного 
селадона — керамики древне-
корейских королей — и прочих 
знаков искусства стран столь 
ближнего к Сахалину Востока. 

Но если за этими экспона-

тами музейщики охотились на 
материке, то лучшие работы са-
халинских живописцев, графи-
ков и скульпторов перебирались 
в фонды прямо из мастерских. 
Процесс сбора художественного 
урожая пошел со второй полови-
ны ХХ века, когда на Сахалин по-
тянулись романтические натуры 
с дипломами худграфа. Но откуда 
бы они ни приезжали, влекомые 
«туманом и запахом тайги», итог 
был один — насквозь «просаха-
линенное» творчество. Лучше 
всего эту истину иллюстрирует 
факт: патриархом островной ху-
дожественной школы стал уро-
женец Тбилиси Гиви Манткава. 
О Сахалине и Курилах вернее 
всего составлять мнение, если 
научиться смотреть влюбленны-
ми глазами художников, у кото-
рых жанр пейзажа был поднят 
на высоту. Душа наших остро-

вов открывается в произведени-
ях Юрия Метельского, Натальи 
Кирюхиной, Василия Кантура, 
Дю Мен Су, Надежды Троегубо-
вой, Дё Сон Ена, Олега Папузина, 
Виктора Кузьменко…

Каждый умеет рисовать, но 
иногда не знает об этом. С 1997 го- 
да при музее действует Школа 
восприятия, созданная Зинаи-
дой Турмановой, — уникальный 
проект «от 3 до 6», первая ласточ-
ка ныне вполне традиционного 
раздела — музейной педагогики. 
Детей  в этом возрастном диапа-
зоне приобщают к азам изобра-
зительного искусства. Здесь не 
готовят художников, но приви-
вают умение понимать красоту, 
включают творческие импульсы. 
И наряду с малышами в орбиту 
влияния вольно-невольно по-
падают и их родители. В музей 
можно прийти на арт-завтрак с 
художником, в мультимедийный 
кинотеатр на фильм из собрания 
Русского музея, на квест… 

Само здание музея — пред-
мет искусства. Но при всей красе 
жемчужина в стиле неокласси-
цизма образца 1930-х давно 
тесна всем проектам сотрудни-
ков. Наконец в этом году при 
поддержке региональной власти 
музей прирос новым простран-
ством — выставочным залом в 
арт-резиденции «Маяк», чей при-
оритет был обозначен дебютным 
проектом — презентацией твор-
чества современных сахалинских 
творцов.


